

El capítulo IV está dedicado todo el a resaltar, a modo de comentario, el contenido teológico del *Prognosticum*. Parte de un estudio sobre las características teológicas y antropológicas de la escatología de Julián de Toledo para ir, posteriormente, comentado cada uno de los tres libros de la Obra en cuestión. Estas páginas resultan de una belleza teológica extraordinaria donde Stancati muestra su mejor dominio de la materia que tiene entre manos.

Por último, el lector se encontrará directamente con la traducción al italiano del texto contenido en los tres libros del *Prognosticum*, traducción que podrá comprobar en todo momento con el texto latino original. Puesto que de una edición crítica se trata, merece especial atención el cuidado de las citas a pie de página que el editor crítico ha tenido a bien cuidar y considerar. Algo más de cuarenta páginas completan la edición con la publicación de una bibliografía seleccionada sobre diversos aspectos referidos al autor, a la obra y al contexto socio-cultural religioso y eclesiástico de la España visigótica. Varios Índices temáticos (de citas bíblicas, de padres de la Iglesia, de autores, amén del Índice General) completan la edición de esta notable investigación.

JESÚS DÍAZ SARIEGO, O.P.

## MORAL

Enrique Molina y Tomás Trigo (Editores), *Matrimonio, Familia, Vida. Homenaje al Prof. Dr. Augusto Sarmiento*, Ediciones Universidad de Navarra (Eunsa), Pamplona 2011, 492 pp.

La Facultad de Teología de la Universidad de Navarra ha querido con esta publicación rendir un homenaje de gratitud al sacerdote y profesor emérito de Moral, Dr. Augusto Sarmiento. La publicación ha sido coordinada por los profesores Enrique Molina y Tomás Trigo.

El lector podrá comprobar, en las primeras páginas del libro, la relación completa de los autores, amigos y discípulos del profesor Sarmiento, que participan en la presente edición. Todos ellos de notable prestigio, no solamente por ser docentes en diversas instituciones de enseñanza universitaria en España y en otros países, sino también por su alto grado de especialización – a tenor de sus publicaciones– en la reflexión de la teología moral, enriquecida ésta desde diversas perspectivas: filosófica, teológica, jurídica, bioética, antropológica, sociológica, exegética, etc.

Las colaboraciones –todas ellas publicadas en español salvo tres: la del Arzobispo de Bolonia, Emmo. Y Revmo. Sr. Cardenal Carlo Caffarra y la de del profesor Livio Melina escritas ambas en italiano. El profesor William E. May publica su colaboración en inglés–, se estructuran en tres partes bien diferenciadas entre sí, aunque bajo un mismo hilo conductor: *Matrimonio, Familia y Vida*. El profesor homenajeado ha dedicado su vida como docente a la reflexión y enseñanza cristiana de estas tres temáticas en el ámbito de la moral. Lo ha hecho reconociendo e impulsando la dignidad que anida en todo ser humano y difundiendo, a su vez, la grandeza del matrimonio y de la familia desde sus valores más genuinos en la experiencia y compromiso cristianos. Cada una de estas dimensiones de la vida moral responde, como así señalan los editores, a los objetivos

'especiales e íntimamente relacionados de las investigaciones, publicaciones y enseñanza' del profesor Augusto.

Hoy en día, a nadie se le escapa la importancia que en el debate público tienen los temas relacionados con el matrimonio, la familia y la vida. En este sentido, el interesado en profundizar estas áreas de la vida moral podrá encontrar en la presente edición una reflexión muy actualizada sobre la vida moral del matrimonio, de la familia y de la vida. Quiero subrayar además la autoridad con la que los autores se acercan a estas temáticas. Su seriedad en los razonamientos que exponen, el rigor de su argumentación, su probada experiencia como docentes avalan sin duda alguna sus planteamientos. Hemos de agradecer la presente publicación por lo que aporta, en el ámbito de la reflexión moral, a los principales desafíos que la sociedad contemporánea tiene cuando se ve confrontada con la crisis de las instituciones matrimonial y familiar y cuando tan necesitada está de orientación en las cuestiones que atañen a la vida humana desde la concepción hasta la muerte en su desarrollo diacrónico en el tiempo.

Por último cabe destacar la aportación del profesor Honorario de la Facultad de Teología de la Universidad de Navarra Ildefonso Adeva, sobre la semblanza del profesor Augusto Sarmiento y la recopilación completa de su obra escrita.

JESÚS DÍAZ SARIEGO, O.P.

## ESPIRITUALIDAD

ENRIQUE A. EGUIARTE BENDÍMEZ, OAR, *Los salmos son mi gozo. La Espiritualidad Agustiniiana en las 'Enarraciones in Psalmos'*, Editorial Agustiniiana, Guadarrama (Madrid) 2011, 352 pp.

La presente publicación es un extracto sintético de la tesis doctoral defendida por el profesor, religioso agustino recoleto, Enrique A. Eguiarte Bendímez en el *Institutum Patristicum Augustinianum* de Roma, el pasado mes de junio 2010.

El profesor nos estimula a una nueva lectura de la obra de San Agustín *Enarraciones in Psalmos*. Se propone mostrar cómo la interpretación que San Agustín hace en sus comentarios de los nombres de personajes y lugares del Antiguo Testamento, responden a algo más que al mero deseo retórico de deleitar e instruir, para mantener así la atención de sus oyentes. No en vano, para no pocos especialistas, los comentarios que San Agustín hace a los salmos representan un grado alto de inspiración en el conjunto de toda la tradición espiritual cristiana.

El propósito fundamental del libro se enmarca en un doble objetivo. Pretende, por un lado, acercarse a la obra de San Agustín *Enarraciones in Psalmos* desde una nueva orientación: no tanto desde la perspectiva meramente retórica, como ha sido lo predominante hasta ahora, sino desde el propósito espiritual que subyace en la vida espiritual y orante de San Agustín. Por otro lado, y en coherencia con lo anterior, el profesor pretende abordar de manera sistemática, a través de un elenco alfabético de nombres, la teología espiritual de la *peregrinatio* y que San Agustín encuentra a partir de la interpretación exegética de los nombres de personajes y lugares del Antiguo Testamento. Con respecto a este segundo propósito se ofrece una selección de aquellos nombres de personajes o de lugares del Antiguo Testamento. La selección se hace considerando aquellos nombres que más se repiten dentro de las diversas *Enarraciones* o bien aquellos que